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ДЕТСКИЙ ДОМ – ЭТО НЕ НАВСЕГДА! 

  

 75-летие создания отмечает Детский дом города Витебска. Его двери впервые 

открылись 28 декабря 1946 года – для послевоенных сирот. Пандемия несколько 

задержала юбилей, и на свой праздник коллектив приглашает гостей 18 марта 

 Витебский дошкольный детский дом № 5 – так он назывался в 1946 году, и воспитывались 

здесь в основном дети, чьи родители погибли на войне. Задача стояла одна – дать кров 

ребятишкам-сиротам. Обуть, одеть, накормить, отогреть. Первый руководитель Стелла Островская 

и воспитатели отдавали своим подопечным по-настоящему материнское тепло и заботу. Так же 

работают его сотрудники и сейчас. 

 В настоящее время в доме на Свидинского, 9 проживают и воспитываются 69 

мальчишек и девчонок в возрасте от 3 до 17 лет, 24 ребенка – из числа нуждающихся в 

государственной защите.  

 Мы беседуем с директором Детского дома Натальей Культенко в ее кабинете, заполненном 

фотографиями, рисунками, поделками детей, постоянно звонят телефоны, а рабочий день 

директора расписан буквально по минутам. 

 

 

Про каждого из воспитанников детского дома Наталья Культенко может сказать: «Это 

мой ребенок!» 

 



  – Наталья Владимировна, из 75 лет истории детского дома, ваших сколько?– спрашиваю ее.  

 – Моих – 23! Я пришла сюда 1 ноября 1999 года в детдом и у Татьяны Васильевны 

Бровченко приняла по списку 123 ребенка. Мне было 33 года, и задержалась здесь до сих пор. 

Знаете, каждый из нас – от руководителя до педагога – всегда хотел сделать этот детдом еще 

лучше, стремился к тому, чтобы он постоянно развивался. С годами менялся контингент детей. В 

2001 году приказом отдела образования администрации Октябрьского района мы стали называться 

Витебским дошкольным детским домом для детей с особенностями психофизического развития. В 

этом статусе просуществовали много лет, здесь накаплен уникальный опыт коррекционной работы 

и оказания специализированной помощи таким детям. По большому счету детский дом сегодня 

может быть ресурсным центром по оказанию помощи особенным детям. В 2010 году мы получили 

название – государственное учреждение образования «Детский дом города Витебска».  

Главной задачей для руководителя и ее коллектива единомышленников является устройство 

детей в семьи: при невозможности вернуть в биологическую – пробовать в замещающую, в 

приемные, на усыновление, под опеку, в детский дом семейного типа... Конечно, поначалу мало кто 

верил, что такое возможно, особенно с детьми школьного возраста – малышей и то не всех брали в 

семьи. А если дети с особенностями развития?  

– С 2011 года в семьи уходили сначала 15, потом 16 детей, 18, 26, а вот уже – 43, 61 

ребенок! – делится Наталья Владимировна. – И, наверное, прошлый год был самым 

результативным: в разные семьи из детского дома ушли 66 наших воспитанников, причем всех 

возрастов. Из 10 ребят, усыновленных за прошлый год, двое – детки с особенностями 

психофизического развития. И все равно для них нашлась семья! Люди выражают желание 

воспитывать таких детей, и у них получается. Это здорово и очень радует нас всех. 

Знаете, так и должно быть: детский дом – это не навсегда! Каждый ребенок должен жить 

в семье.  

– Это, если хотите, наше кредо, наш девиз, образ мыслей, – говорит Наталья Культенко. К 

тому же мы очень тесно работаем с органами опеки и попечительства, причем не только Витебской 

области, а всех регионов, сотрудничаем с Национальным Центром усыновления Республики 

Беларусь. Мы открыты всем, поддерживаем любую инициативу извне, чтобы у нашего ребенка 

появился если не родитель, то друг, какое-то заинтересованное лицо. Для ребенка очень важно 

знать, что у него в мире есть кто-то родной, близкий, что он не безразличен, а интересен обществу. 

Наталья ДРОЗДОВА. 


